

El Obrero

Número suelto, 10 cént.

Toda la correspondencia de Redacción diríjase al Director, y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

AÑO XXIII

NUM. 1.037

Palma de Mallorca 13 Enero de 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'40 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'25 ptas. trimestre.—Extranjero, 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'80 ptas.

APARECE LOS VIERNES

Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Ante las próximas elecciones municipales

La Agrupación Socialista de Palma, haciendo honor a sus principios y táctica de siempre de aprovechar cuantos medios de lucha están al alcance del proletariado para afirmar sus ideas de clase y laborar contra el régimen en que se asientan los privilegios de la burguesía, se presenta a la próxima lucha electoral de concejales dispuesta a sacar triunfantes sus candidatos.

Nuestra actitud ante la contienda que se avecina es clara y bien definida; lucharemos con nuestras propias fuerzas, sin alanzas ni componendas con nadie en el segundo y tercer distritos, en donde hemos luchado siempre y donde nuestras ideas tienen suficiente arraigo en el cuerpo electoral para obtener un seguro triunfo.

A nadie que tenga un poco de sentido de la cosa pública y que reconozca la importancia que para la clase obrera tienen las Corporaciones Populares, donde se ventilan intereses que le afectan directamente podrá ocultársele la necesidad de que los mismos trabajadores son los que intervengan en la administración de esos intereses. El obrero está obligado, si desea capacitarse en la administración de lo que atañe a su clase, a intervenir como tal clase en la política, no sólo para velar por sus propios intereses, sino para ir socavando poco a poco el poderío de las clases explotadoras, que lo tienen precisamente en las Corporaciones y organismos públicos y más que en ninguna otra parte en los Municipios, ya que son la base de todo el engranaje político de la nación.

A los Municipios están encomendadas funciones sociales de gran trascendencia para la vida del pueblo. Estas funciones consisten en atender a todos los servicios de carácter comunal que imprescindiblemente no son necesarios a todos, tales como el alumbrado público, el agua, la higiene, el afirmado y alineación de las calles, la beneficencia municipal, los mataderos, escuelas y tantos otros de utilidad indiscutible y en cuya administración la clase trabajadora debe ejercer el control mediante su acción fiscalizadora por medio de representantes genuinos que sean la expresión de su voluntad y de sus intereses.

El día señalado para depositar esa Voluntad y nombrar esos representan-

tes es el día de las elecciones, que tendrán lugar el día 5 del próximo mes de Febrero. En ese día el pueblo podrá elegir libremente a los que le han de representar en el Ayuntamiento; lo lógico y lo razonable es que el pueblo trabajador elija a trabajadores, a individuos de su propia clase, a los que presenta el Partido Socialista, en la seguridad de que su labor además de honrada responderá a los anhelos y necesidades de sus electores.

No nos cabe duda alguna de que así lo harán los trabajadores de los distritos a que vamos a luchar porque sa-

prestémonos pues, socialistas y trabajadores del segundo y tercer distritos a ganar esa batalla, a sacar triunfantes de los comicios a los candidatos socialistas, a llevar al Municipio a García y a Bisbal, un electricista y un zapatero, pero ambos hombres honrados, de buena voluntad, estudiosos y de buen sentido, incapaces de negociar con el cargo ni de doblegarse ante halagos ni promesas corruptoras.

OBREROS: Suscribíos a «El Socialista», «Aires de Fuera» y «EL OBRERO BALEAR».

CANDIDATURA SOCIALISTA

Segundo Distrito:

Jaime García Obrador

Tercer Distrito:

Lorenzo Bisbal Barceló

Trabajadores: Votad el día de las elecciones a estos compañeros

ben que la causa que defiende el Partido Socialista es su propia causa y porque conocen a fondo la historia y la conducta intachable de nuestros candidatos Bisbal y García. Y la prueba de que estos compañeros serán elegidos concejales es la buena acogida que su elección a candidatos ha tenido en los mencionados distritos, donde el entusiasmo es unánime entre el elemento obrero y cuya actitud alentadora y estimulante nos infunde más fe en la lucha y nos hace presagiar un triunfo resonante en la batalla que se avecina.

La mano que aprieta

En lugar de aquellas bienandanzas que las naciones acorraladas prometían al mundo neutral para atraerse sus simpatías y su apoyo, resulta en fin de cuentas que la guerra europea no ha producido hasta hoy más que tres solos efectos: aumentar el número de ricos, aumentar el número de pobres y aumentar la opresión del débil por el fuerte. Para obtener los tres efectos simul-

táneamente ha bastado un pequeño artificio; el billete de Banco, un grasiente y asqueroso papelucho, que viene siendo desde siempre, pero más particularmente desde hace siete años, el instrumento forjador de la reacción política, del despotismo financiero y de la miseria universal.

El billete de Banco representa un capital que no existe, que no ha existido, y, por añadidura, que no puede existir.

El Estado acuerda atribuirse o conceder a una entidad el monopolio de emitir billete. El usufructuario de «la maquinilla» toma un papel y lo imprime. Dice que aquello vale, por ejemplo, mil pesetas. Luego lo lanza a la circulación, y por esta sencilla maniobra se proporciona un rédito de 50 pesetas al año.

Supongamos, lector, que a ti, teniendo un duro, te permitieran emitir tres en papel. Serías potentado a costa de la riqueza ajena y sin haber creado nada por tí mismo. Podrías despilfarrar, sin miedo al porvenir, formidables caudales, como ves hacer a otros cuyas ganancias no te expliques. Dispondrías de los demás hombres como un dueño de esclavos, pues la esclavitud no consiste especialmente en ser señor de cualquier otro; sino en el derecho de hacerle trabajar de balde y despojarle del producto.

Esta es la vil faena que realiza el billete de Banco: una estafa al amparo de la ley.

El billete no constituye ni significa riqueza. Sin embargo, se cambia por todas las cosas en que consiste la riqueza. El mismo procedimiento se emplea para el timo de los perdigones. Es la ganancia del destructor para saquear al creador. Por eso aquí y en todas partes gastan y triunfan los que no producen absolutamente nada, mientras se mueren de hambre los que lo producen absolutamente todo.

Esclavo del trabajo, atiende ahora:

Como consecuencia de la guerra circulan hoy por el mundo seiscientos mil millones de pesetas en papel. Los réditos de esa espantosa cifra suman cada año treinta mil millones!

Quince, veinte o cuarenta millones de rentistas nuevos han adquirido así el derecho de vivir a costa ajena, como sus congéneres que ya existían. Todos los ingresos de la Humanidad serán bastantes para mantener en la opulencia y en la holganza a semejante nube de parásitos?

El fabricante de billetes aporta un capital. En un año o en dos se reintegra y le retira para fundar, si quiere, otros Bancos. Pero luego sigue indefinidamente emitiendo billetes sobre ese capital, que ya es fingido. Los trabajadores pagarán el rédito con lo que ganen trabajando, y como el capital finge por la

guerta ha sido tabuloso y la masa proletaria nunca podrá pagar su rédito ni aun entregando a cuenta todo lo que gana, ya estamos viendo cómo esa ficción capitalista ejerce un despotismo cada día más brutal, mientras la plebe retrocede a su antigua condición de esclavitud.

Así, la esclavitud, nominalmente abolida en las leyes, reaparece pujante, como una realidad indiscutible de la nueva organización social creada por la falta de histriónes que prometiesen la libertad al mundo y por el hato de bárbaros que trata de quitársela.

Atiende otra vez, esclavo:

No podrás vivir. Pedirás que te eleven el salario y lo conseguirás sin grandes resistencias, porque al día siguiente el Estado o el Banco emitirán más billetes para rebajar hasta donde ellos quieran el valor de la moneda en que tú cobras, y mientras ellos te roban el sudor irás retrocediendo poco a poco, hasta volver a hallarte en el punto de partida, que es tu perdurable servidumbre y tu miseria eterna.

Contra eso no te servirá de nada la protesta colectiva, ni la acción directa, ni el boicot ni la huelga ni la sindicación, ni siquiera la misma insurrección.

Hasta detrás de las barricadas seguirás pagando como ahora.

Mira el resumen de lo que has avanzado en todo este año:

Se abrieron las Cortes. ¿Cuál ha sido su labor? Prorogar por otros veinticinco años el privilegio concedido al Banco para emitir billetes y aprobar el proyecto de ordenación bancaria, que será el punto de apoyo para que el Banco amplie sus emisiones en otros mil millones de pesetas más.

El Poder no te ataca a fondo, porque te teme. Trata de envolverte, y lo va consiguiendo. Si no quieres perecer ahogado por esta mancha invidiosa debes apertirte a la defensa prescindiendo de apelativos particularistas para constituir el frente único del proletariado.

Sólo la inmensa fuerza de la masa proletaria, organizada en Asociaciones nacionales y movilizada con inteligencia, conforme a la disciplina de un acuerdo internacional, puede imponer a los Estados una nueva orientación de su política económica.

Es preciso llegar al exterminio de los Bancos de emisión por la nacionalización del crédito sobre sus bases naturales.

Y para ello, es preciso ante todo arrancar de las manos al Estado ese arma de facinerosos que se llama el impuesto indirecto, por cuyo empleo han podido los Gobiernos contraer y luego emantonar, sobre los pobres todo el conjunto de criminales deudas que hace poco inundaron de sangre el planeta y ahora le están inundando de lágrimas.

Julio Renador Gómez

(De El Socialista)

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

LLUCHMAYOR. — Recibidas 78⁰⁰ pesetas de Miguel García por pago de paquetes hasta 30 de Diciembre de 1921.

FIN DE 1921

El 1.º de junio de 1917 estalló en Barcelona un castizo pronunciamiento militar. Iba dirigido contra el régimen de despotismo a que está sometida España; contra el fatídico, inconsistente y frívolo Poder personal. Tal, por lo menos, apareció la obra de las famosas Juntas de Defensa del Arma de Infantería cuando las presidía don Benito Márquez, expulsado luego del ejército por uno de esos llamados tribunales de honor.

Poco después se celebró la Asamblea de Parlamentarios en que Cambó aparecía al frente del movimiento revolucionario, Asamblea que disolvió, como pudo, el delegado del canciller Dato. Y siguióse la huelga general, aquella huelga de agosto del 17, cuyas consecuencias no se ha sabido aun apreciar. El pánico del régimen despótico llegó al colmo. Se hizo correr por los cuarteles la voz de que los revolucionarios trataban de llevar a España a la guerra del lado de los aliados, y se explotó el terror del ejército de tener que ir a ella. La represión de la huelga llegó a extremos de ridiculez apenas concebibles. El terror de las autoridades era grotesco. Y aun mucho mayor el de las altas instituciones.

Al Comité central de la huelga se le envió, después de un fallo, no sólo injusto, sino ilegal al presidio de Cartagena, de donde le sacó el sufrimiento del pueblo, obligando al Parlamento a votar una amnistía que no era sino la casación del fallo aquel, dictado, no por la justicia ni por la legalidad, sino por la razón—en aquel caso sin razón—de Estado. O mejor, de reino. Y la revolución siguió su marcha.

Los acusados y condenados convirtieron en el Congreso en acusadores, hízose el proceso de la estúpida más que bárbara represión de la huelga del 17, y nombróse una Comisión para depurar responsabilidades, Comisión que—¡claro está!—no ha cumplido su cometido. Urgía más inventar nuevos delitos.

Entretanto se exacerbaba en Barcelona la lucha de los Sindicatos, azuzada por una policía en connivencia, a las veces, con el espionaje alemán, y las Juntas de defensa proseguían su obra, aunque ya bajo la acción de elementos corruptores. Porque se las trabajaba, sobornándolas y queriendo reducir su obra a la mejor material de la oficialidad. Labor de soborno en que se distinguió don Juan de la Cierva. Mas la revolución iba en marcha.

Los Cobiernos se devoraban unos a otros, y ninguno de ellos podía satisfacer al que los nombraba. En un contubernio celebrado en Llodio, y donde se le hizo bailar al señor Dato, a quien luego la desesperación anarquista, le quitó la vida, le «suicidó», se tramó el actual Parlamento. El pobre señor Dato le prometió al monarca sacar una mayoría personalista, una mayoría que votase, sin más, todo proyecto avalado por la firma regia y conforme al programa absolutista que hemos oído después expuesto en el famoso discurso de Córdoba. Más no le fué posible cumplir su temeraria promesa al pobre señor Dato, por lo que se vió zarandeado y oyó los más duros reproches. Y al fin pagó con la vida sus excesivas complacencias de canciller, como hace años Canalejas.

A la muerte de Dato siguió el Gobierno del «soldado desconocido». E iba, en tanto, madurando la rebelión de junio de 1917. Y su fruto fué el desastre de Annual, días antes del de Santiago Matamoros, en que el desgraciado general F. Silvestre, ex jefe del cuarto militar de su majestad, había prometido pisar la costa de Alhucemas y expedir desde allí un telegrama, al que se le habría contestado, de seguro, con un triple «olé».

Trátase de culpar del hundimiento de la Comandancia de Melilla a la labor de las Juntas de Defensa militares, cuando la culpa estaba en la política personal contra que se alzaron esas Juntas el 1.º de junio de 1917. Pero no han servido los pararrayos.

Después de lo de Annual formóse el Ministerio de las lágrimas, presidido por el gran barba señor Maura, y abrióse el Parlamento para depurar la verdad. Y en ese Parlamento se ha dicho, merced sobre todo a los diputados socialistas, la verdad, toda la verdad. El pueblo sabe de quien es la principal responsabilidad del desastre.

Desde el 1.º de junio de 1917 hasta fin de este año de 1921 ha acabado de deshacerse el prestigio que tuviese la dinastía, y que no era sino «prestigio» en el sentido primitivo de este vocablo, es decir: engaño. Hoy no defiende ya nadie a la dinastía por sí misma. Los más cucos tratan de explotarla aprovechándose de su debilidad. «El Debate» se lamentaba de que los socialistas no quisieran hacerse gubernamentales de ella. Pero el socialismo español es liberal, profundamente liberal, y la actual dinastía española es incompatible con el liberalismo. Su socialismo sería un pseudo socialismo imperialista y despótico.

Al terminar este año de 1921, la Monarquía borbónica-habsburgiana española es, moralmente, un cadáver, y un cadáver en descomposición pestilera. Y en torno de él, de ese régimen cadavérico, los cadáveres de Monte Arruit.

Miguel de Unamuno

(De El Socialista)

El conflicto metalúrgico

En la lucha que sostienen los compañeros metalúrgicos están dando pruebas de poseer una disciplina y un espíritu de sacrificio extraordinariamente admirables; tan admirables que bien merecen el calificativo de héroes después de transcurrir diez y seis semanas de formidable y durísima batalla y no haber habido ni un sólo soldado que haya desertado del frente de combate ni siquiera mostrado cansancio en la pelea. Para nosotros y para todos los hombres que tienen buen sentido de las luchas obreras, ocurrir lo que ocurrirá de los metalúrgicos está moralmente ganada. Nos referimos a la lucha en sí, dejando al margen de nuestra apreciación su origen y planteamiento y otras incidencias que durante su curso puedan haber ocurrido relacionadas con la misma y que nada tienen que ver con el grado de resistencia y disciplina de los huelguistas.

Pero falta una cosa, no basta haber vencido a los patrones moralmente, es necesario vencerlos materialmente. ¿Es esto factible ante la testarudez y el formidable bloque patronal? Creemos que sí. ¿Cómo? Haciendo otro bloque más formidable y más resistente, que para ello tiene materiales de sobra la clase obrera. ¡Ah, si todos los que estamos interesados en que los metalúrgicos triunfen (y lo estamos todos los obreros organizados porque en ello va la vida o la muerte tal vez de nuestras organizaciones) supiéramos ahogar pasioncillas, borrar agravios y dejar de lado los personalismos en aras de la causa común!

¿Es que esto no es posible?, se dirá. ¡Vaya si lo es! Pero hace falta iniciativa, tacto, lealtad, mucha alteza de miras y una previa reparación de ofensas por parte de quienes, por llevar la responsabilidad de los altos cargos dentro de la Casa del Pueblo tenían, y tienen, mayor deber de encauzar las energías hacia un centro o denominativo común para que la acción obrera fuese conjunta, más eficaz y más positiva.

No hay derecho que por unas pretensiones de proselitismo o de dominio más o menos comunista en las organizaciones obreras tengan éstas que sufrir, por haber roto la cohesión sus fuerzas, consecuencias que por de todos conocidas no hay necesidad de explicar. A lo que hay que ir es si se encuentra un modo de romper el bloque de que hablamos ya que él tal vez venga el día en que los compañeros metalúrgicos, agotadas sus fuerzas, por mucha voluntad que gan de luchar puedan verse en el deber de rendirse a la Patronal.

La Internacional Sindical Roja ha hecho un llamamiento a la Internacional de Amsterdam invitándola, a que la hubiera llamado amarilla y nido de víboras a sueldo de la burguesía para constituir un frente único contra el látigo de la burguesía mundial.

podría formar también aquí ese frente único contra la Patronal del Borne aunque no fuese más, por ahora, que para evitar que por agotamiento de energías pudiesen llegar a capitular los compañeros metalúrgicos? ¡Cuánto desprendimiento de amor propio y cuanta alteza de miras se necesita para ello!

Hay un hecho que brindamos a la reflexión de todos, y es el siguiente:

Mientras los socialistas y comunistas y sindicalistas y anarquistas discutimos y reñimos por si son galgos o son ponederos, la Patronal se lleva los conejos y se los come.

¡Adelante!

Lucha horrible, cruel, fiera, reñida donde el hombre de angustia y sangre [leno

va disputando a patmos el terreno para morir después: eso es la vida.

Tan sólo por ser lucha, me es querida, y la arrosto con ánimo sereno y áspiro con deleite su veneno cobrando más aliento a cada herida.

Por ser lucha me niego a abandonarla y la amo a pesar de aborrecerla; no la quiero dejar sin poseerla; y como dueño altivo domitarla: sólo con la esperanza de vencerla me resigno al dolor de soportarla.

J. Dicienta

EL AMARILLO

El amarillo es un ser rufín, repugnante y antipático; está en contra sentido de todo lo que sea nobleza, honradez y dignidad; se le llama «amarillo» porque amarillo es el oro, y con el oro compra su personalidad, su honradez y todo aquello que hay en el hombre de justo y noble; donde hay traidor, donde entra un amarillo pronto los honrados sienten el hábito de Judas, que se acerca para darle el beso asesino.

La vida del «amarillo» es la vida del reptil; su aspecto repugna, porque nunca se yergue a la altura del hombre; está condenado a arrastrarse como las serpientes venenosas y por temor que un taconazo le aplaste su cabeza asquerosa; se le ve quitarse en las malezas de la vida al amparo de los infames, y en el colmo de su bajeza lame las botas de éstos, esperando le ordenen alguna ruindad o alguna traición.

En las luchas sociales de la vida obrera, el amarillo desempeña admirablemente su papel de traidor. Cuando los obreros, impulsados por la infanzá carestía de la vida, se ven obligados a pedir a sus explotadores más jornal o mejoras en sus funciones de producir, y viene el rompimiento entre trabajadores y patronos, y se suscita la huelga; entonces el amarillo traicionándose a sí mismo, porque traiciona a los que, están desheredados de la fortuna, se presta cobardemente a hacer el papel de esquirol.

El amarillo vive ageno a todo lo que sea progreso. Nada le importa que los demás luchen por su emancipación social y económica; él no entabla más luchas que es la traición; él no reconoce más justicia que la que al «amo» se le antoja; él carece de dignidad, porque

los salivazos que recibe en pleno rostro no le ofenden!

De la madera de los amarillos salen los delatores, los testigos falsos, los judas, los difamadores, los calumniadores, los alcahuetes, los que prostituyen a sus hijas y esposas, los chulos, los rateros y hasta los asesinos.

El amarillo es cobarde porque es vil, es vil porque es traidor; es traidor porque es rastreo y con el sapo es comparable, porque el sapo es sucio, asqueroso y nauseabundo como el amarillo.

Entre un amarillo y un consciente hay tanta distancia como entre el sapo y el águila. El hombre consciente se auna a la fila de los grandes luchadores, y desde la cumbre es un ideal de amor y de justicia, se lanza a inmenso espacio de las luchas, clavando su mirada en un porvenir de igualdad entre los humanos, y al igual que el águila que, desde el picacho de las montañas se lanza al espacio infinito sin temer a los reptiles venenosos de la tierra ni al rayo de la tormenta; por muy alto que lance el reptil su baba, no llegará a manchar su limpio plumaje, y ante las amenazas de Júpiter se eleva triunfadora sobre las nubes, clavando su pupila roja, como una gota de sangre, en el disco candente del dios Febo.

El hombre «amarillo» se auna a papel, dictado de bajezas, sin preocuparle que con su conducta infame puede truncar los grandes movimientos de justicia; siempre servil a lo reaccionario, va por la vida al igual que el sapo, de cloaca en cloaca; clavando su mirada estúpida en los parajes limpios y saneados, procurando siempre ensuciarlo todo con su baba.

¡Oh animal asqueroso, tu triunfarás en la vida! Tú serás el vencedor, porque no mereces que nadie ensucie la suela de su bota al aplastarte.

MARAT

Después de la huelga de zapateros

En el mes de Diciembre (del pasado año, si no recordamos mal, los patronos zapateros anunciaron en la prensa local que por acuerdo tomado y por espontánea voluntad, desde el primero de Enero de 1922, el calzado sufriría un aumento en la mano de obra. No hemos de negar que una parte numerosa del gremio de zapateros creyó noblemente, de buena fé, que la oferta patronal tendría realidad, pero ¡ho espontánea voluntad burguesa! Llegado el momento de dar el trigo, la Sección de Fabricantes de calzado lo ha hecho en la siguiente forma:

En el calzado de charol que se fabrica en el *nno por mil* 0'75 ptas. par. En pieles llamadas Rusia que ahora no fabrica ningún patrono de exportación 0'50 ptas. par.

En calzado 1.^a clase color que se fabrica en un *veinte por ciento* 0'25 ptas. par. Las clases 2.^a y 3.^a no han sufrido aumento alguno.

Este trabajo, lo realiza, como se vé, el *achenta por ciento* de operarios.

Tampoco ha llegado el anunciado aumento a las aparadoras de cortes ni a los cortadores de piel.

Esta ha sido la espontánea voluntad de la clase patronal del ramo de zapatería de exportación. Una vez más se

habrán podido convencer los compañeros zapateros de lo que en múltiples ocasiones hemos dicho en estas columnas y que constituye uno de los argumentos en favor de la lucha de clases, esto es, que la clase patronal nunca hace concesiones por propio impulso o espontánea voluntad. Solamente cuando la clase obrera unida, disciplinada y convencida se las arranca es cuando hace concesiones.

Esto pareciera una contradicción ya que dejamos dicho que los patronos han hecho, aunque insignificante y parcial un aumento espontáneo. No hay tal. Los patronos zapateros, al conceder esta mejora lo hacen por la presión moral que les produce una futura ofensiva del gremio en revancha de lo que, por causas que no exponemos hoy, perdieron con la última lucha que sostuvieron.

Esta es la verdad y ciegos han de estar los compañeros zapateros si así no lo ven.

Una vez más les decimos a los compañeros zapateros que se desengañen y que no confíen más que en la asociación, que aun tiene que darles muchos frutos si continúan fieles a ella.

La Asamblea del domingo

El domingo último se celebró la anunciada Asamblea de la Agrupación Socialista para tratar, entre otros, de las próximas elecciones de concejales.

En dicha reunión, que fué en extremo laboriosa, reinó gran entusiasmo con motivo de los trabajos preliminares de la futura contienda electoral.

Se cambiaron impresiones sobre el probable resultado de la batalla, siendo todos ellos altamente optimistas.

Para dirigir la lucha se nombró un Comité Electoral compuesto de los compañeros Julián Ferratjans, Lorenzo Bisbal, Jaime García, Simón Fullana y Vicente Torres.

Igualmente se acordó enviar el siguiente telegrama a «El Socialista».

Agrupación Socialista felicita efusivamente a los compañeros Besteiro, Indalecio Prieto y Saborit por su brillante gestión parlamentaria.

La labor de los diputados socialistas

Una vez que han sido cerradas las Cortes creemos de utilidad dar a conocer a la clase trabajadora el resumen de la labor que la minoría socialista ha realizado en el Congreso. Enfermo el querido Pablo Iglesias, Besteiro, Prieto y Saborit han tenido que llevar el peso de la gestión parlamentaria, que ha sido brillante, como puede verse por las cuestiones que han sido tratadas por los diputados socialistas y que son los siguientes:

Julián Besteiro

Pidiendo se depuren responsabilidades por lo ocurrido en la mina «Araceli».—Criterio del Partido en relación

con la huelga de funcionarios.—Gestión del gobernador civil de Barcelona en el problema del terrorismo.—Conducta de las autoridades de Elche en el pasado locaut.—Nuevo debate sobre el terrorismo.—Contra la reforma regresiva del Código penal.—Contra el proyecto de reorganización de la policía. En pro de la décima para las grandes capitales.—Debate político al Gobierno de Alendalazar.—Contra el proyecto de Tabacos.—Réplica a Maura con ocasión del proyecto de Casas baratas.—Contra la guerra de Marruecos.—Por el retiro obligatorio para los obreros del campo.—Contra el proyecto de Ordenación bancaria, en cuanto a los días en que había de ser discutido.—Contra las recompensas militares, en e mismo sentido.

Indalecio Prieto

Intervino en la discusión de actas tomándolas a veces como pretexto para tratar temas políticos, para discutir el orden en que se había de tratar de las actas, para derechos reglamentarios, como el de los diputados electos y no proclamados a penetrar en el salón de sesiones, y otros.—Actas de Valmaseda y Torroella de Montgrí.—Caso del señor Sánchez Daj.—Acta de Tortosa.—Enseñanza náutica y escuela de Bilbao.—Política electoral del Gobierno.—Contra la gestión del gobernador civil de Barcelona, en varias ocasiones y a diferentes ministros.—Política arancelaria, crisis de trabajo y abaratamiento de subsistencias.—Aumento de sueldo a los peones camineros.—Dimisión del director general de Policía.—Interpelación sobre trigos y harinas y escándalo a que dió lugar la mala gestión de los Gobiernos en este sentido.—Muerte de Evelio Boal y de otros en Barcelona.—Exportaciones de aceite y negocios con este relacionados.—Contra la reforma del Código, contra el proyecto de Tabacos y contra el de fuerzas navales.—Discursos contra los planes, en materia ferroviaria, de Clerva.—Necesidad de que se convoque en Tortosa a elecciones de concejales.—Tributación para los españoles que ejercen el comercio en Francia.—Sobre el proyecto de Casas baratas; en favor del maquinista Manuel Montero, y acerca de los servicios de Vigilancia y Seguridad y su nueva organización.—Levantamiento de la suspensión de garantías.—Circulación, venta y uso de armas y caso especial de la industria de Eibar.—Contra el proyecto de Construcciones navales; el de Ordenación bancaria y el de Obligaciones de Bolsa.—Por los presos gubernativos y la ley del Partido Comunista.—Quiebra del Banco de Barcelona.—Contra la guerra de Africa.—Datos acerca de la requisita de barcos.—Mejor organización de los Juzgados de Bilbao y aumento de una Sala en aquella Audiencia.—Contra el proyecto de recompensas militares.

Andrés Saborit

Acta de José María Viñuda.—Modificación de la ley de Condena condicional régimen de la Cárcel Modelo de Madrid y lectura de periódicos en ella.—Diferentes ruegos relacionados con los conflictos entre el personal de las

Fábricas de Tabacos y la Compañía.—Envío de guarnición a Asturias y posición del Partido en relación con este asunto.—Reclamaciones por diversos accidentes: el de la mina «Araceli» uno de ellos.—Código minero.—Crisis de trabajo en las cuencas mineras.—Puerto de Torreveja.—Reglamento de tranvías en Madrid y elevación de tarifas.—Abusos caciquiles con los agrarios gallegos.—Nombramiento de presidente del Instituto de Reformas Sociales.—Actuación del juez instructor de la causa por asesinato de Dato y encarcelamiento de la familia Casanella.—Régimen del trabajo entre el ramo de Guerra y la industria alpagatera de Vall de Uxó.—Criterio del Gobierno acerca del indulto a Viñuela.—Coacciones con el Municipio de Bargas.—Manifestación de 1.º de mayo.—Contra la política terrorista del gobernador de Barcelona y contra las disposiciones del director de Policía.—Proyecto de Casas baratas, de Tabacos y de Accidentes del trabajo.—Política social del Gobierno.—Juez de Yecla.—Coacciones electorales con los tenientes de alcalde de Madrid.—Electrificación del Pajares.—Construcción de carreteras y ferrocarriles en Asturias.—Datos acerca del carbón que consume la marina de guerra.—Detenciones gubernativas.—Negativa del director general de Policía a aprobar el reglamento de la Federación Nacional de la Construcción.

Unos patronos

que no pagan a sus obreros

A lo largo del caserío de Can Capas existe una fábrica de vidrio de cuya industria son dueños unos señores cuyos nombres publicaremos otro día si no se corrigen en el abuso que están cometiendo con sus obreros y que consiste en lo siguiente:

Parece ser que dichos patronos, sea porque el negocio no les va como ellos desean o bien porque quieren negociar el dinero correspondiente al salario de sus trabajadores, en vez de pagar á estos sus semanales corrientemente se los retienen so-pretexo de que les han de mandar dinero de Barcelona, dandp por resultado que dichos trabajadores trabajan y no cobran sus jornales como es debido, viéndose en el triste trance sus familias, para atender a sus más apremiantes necesidades, de tener que adquirir muchas cosas al fiado, cuando de cobrar su trabajo semanalmente no tendrían necesidad de ello.

Y no se crean los lectores que se trate de una friolera lo que dichos patronos adeudan de salarios a sus obreros, pues al que menos le deben 150 pesetas, llegando a más de 500 a una sola familia de la que varios miembros prestan sus servicios en la citada fábrica.

¿No comprenden los mencionados patronos que esto no está bien? ¿No saben que los obreros no tienen más

rentas que su jornal y que sin él no pueden vivir? ¿Ignoran que el salario del trabajador, por ser lo más sagrado, no puede el patrono retenerlo bajo pretexto alguno?

Vamos, señeres fabricantes, paguen lo que a eudan a sus operarios; no quieran que otra vez tengamos que ocuparnos de ustedes con más pelos y señales ni den lugar a otras cosas más bochornosas que el ponerles a la piqueta pública.

Figuras de "Nacimiento,"

El niño

Para que se amen los hombres,
Dios, n pesebre ha nacido...
¿Para que se amen los hombres?...
¡Pues, a fé, que se se ha lucido!

El Portal

¡En un Portal de Belén
nace Dios, y menos mal
que con la escasez de pisos
encontró el Niño un portall!

El Pesebre

Hay junto al pesebre
gran algarabía...
(Son los dipulados
de la mayoría).

Los Pastores

Con ademán grave y serio,
se acercan al Redentor
la buena pastora... Imperio;
y el buen Vicente Pastor.

Los reyes

Se les caen los mantos
de tierra cocida...
(Hoy los Reyes andan
de capa caída.)

La mula

¡La mula huyó de Belén!...
¡La mula se fué a la yerba!...
(En mi Nacimiento he puesto
en vez de Mula, una cierva.)

El buey

Hace, con lengua y astas,
carifios tiernos...
Desde aquel día, han sido
santos los cuernos.

Las ovejas

Van los españoles
con largas guedejas...
Unos, son cabritos:
otros son ovejas...
¡Celebran, alegres,
la fiesta del año!...
¡Pueblo, pueblo, pueblo:
siempre eres rebañol!

Luis de Tapia

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DE

EL OBRERO BALEAR

Suma anterior: 442'85 pesetas.
Julián Pizá, pesetas, 0'50; Jaime García, id., 0'30; José Bomero, id., 0'30.—Liberto, id., 1'00; Alejandro Jaume, id., 5'00; Juan Sastre, id., 1'00; V. T., id., 0'40; Sebastián Ferretjans, id., 0'50; José Martí, id., 1'00; Tomás Cladera, id., 1'00; Antonio Boyer, id., 1'00; José Gomila, id., 1'00; Antonio Mora, id., 1'00; Juan Rosselló, id., 0'50; A. Z., id., 0'50; D. P., id., 0'50; Julián Ferretjans, id., 1'00; Félix Gracia, id., 0'50; Bartolomé Amengual, id., 0'25; Un reconstructor, id., 1'00; A. T., id., 1'00.
Suma general, pesetas, 462'10.

De Lluchmayor

Un consejo a un amigo

Tomó la pluma para dar un pequeño consejo, si es posible, a un íntimo amigo mío. Fíjate, lector, de lo que voy a tratar.

El día 1.º de Enero de 1921 se colocó la primera piedra de la Cooperativa Eléctrica que se titula hoy Cooperativa «Helios». Esta Cooperativa, se fundó para dar un gran beneficio al pueblo, y principalmente a la clase obrera. Al cabo de algunos meses, resultó que la vileza de la política que hoy manda en Lluchmayor, puso todos sus maquiavélicos planes para hacer fracasar esta obra tan hermosa y popular. Al ser fundada esta Cooperativa, se acordó hacer acciones de cincuenta pesetas. Al cabo de algún tiempo, las circunstancias hicieron necesario doblar las acciones, que en vez de ser de cincuenta pesetas fuesen de cien. La mayoría no tuvo inconveniente en doblar las acciones.

¿No es esa la verdad, amigo Presidente?

Yo encuentro extraño, muy extraño, de que un presidente de una entidad como la que acabo de citar, haga malas campañas en contra suya. Este amigo Presidente y algunos individuos más, que no quiero citar, al doblar las acciones de la Cooperativa «Helios», (no se si estoy equivocado, no sé si era antes o después), hicieron alianza con los más tenaces enemigos de tal Cooperativa.

Celebraban reuniones secretas, en las cuales acudía este Presidente; después, por la calle, por el café, sembraban mala cizaña en contra de la Cooperativa y de los que la dirigen, diciendo del que la dirige que es un cual, o es un tal., etc.

¡Y aún no termina en eso sino que ahora que se acercan las elecciones municipales, el mismo presidente hace la campaña en contra de su Centro Obrero.

Voy a relatar un bocadillo que le escapó de su propia boca en un café; el dueño de este café también es de los suyos. Yo lo digo por que nadie me lo puede negar, y si me lo niegan, tengo testigos. He aquí lo que dijo:

«Yo en las próximas elecciones votaré candidatura obrera, pero haré lo siguiente: haré un borrón y pondré: «voto al Centro Obrero». ¿Son esas las veintuna condiciones de Moscú, amigo Presiden-

te? ¿Es razonable hacer esa campaña, un Presidente de varias entidades? ¿Es justo que por un odio personal que existe en V., contra cierta distinguida persona siembre la confusión y el divisionismo entre nuestras filas?

¿No cree V. mejor que si no le hacen su gusto, sería mejor callar y mirar, que no hacer esas campañas?

Vaya, vaya, amigo Presidente, creo que ya ha llegado la hora de darte este pequeño consejo, callar y mirar, para que no caigas del burro, porque lo que has hecho hasta hoy, es engordar el enemigo.

Un consejo es bueno... si no es malo.

T. T. T.

Crisis total del Gobierno

Ayer poco antes de entrar en máquina este número leímos la noticia de que el gobierno en masa había presentado la dimisión al rey. De la nota presentada por Maura al monarca se desprende que el motivo de la crisis han sido otra vez las bayonetas.

A pesar de ello todavía no sabemos que en parte alguna de España haya estallado la revolución.

Es que también está en crisis, y aguda, la vergüenza y el sentido civil españoles.

Tampoco hemos leído que la Cierva, el que calificó de providenciales a las Juntas de Defensa y las legalizó, apesar de haber disuelto violentamente las de los sargentos y brigadas, se haya pegado un tiro ni haya manifestado que se retiraba de la política.

Y cuando los españoles nos hallamos así, sin vida civil posible por causa de las bayonetas, confiamos a esas mismas bayonetas la civilización de Marruecos.

El sentido común de los españoles es así de incomprendible.

“LA HERMANDAD,”

Sociedad de Repartidores de periódicos y similares

Esta entidad en Junta General celebrada el día 8 del que rige, procedió al nombramiento de los cargos que cesaban en la Junta Directiva según previene el reglamento, siendo reelegido como Presidente el compañero José López, como Depositario el id. Juan Sofer, como Vocal 1.º el id. Francisco Rigo y por dimisión del Contador que lo era el id. Matías Más fué elegido el id. Bartolomé Nebot. Dichos compañeros fueron elegidos por unanimidad.

La Junta Directiva quedó constituida de esta forma:

Presidente, José López; Secretario, Carlos Ginard; Depositario, Juan Sofer; Contador, Bartolomé Nebot; Vocal 1.º, Juan Coll; Id. 2.º, José Rosselló e Id. 3.º, Francisco Rigo.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saldan desde las columnas del semanario EL OBRERO BALEAR, a todos los obreros que lucha por su emancipación.

La correspondencia a nombre de presidente: Casa del Pueblo, Balearter, 32.

La Directiva